
Bajo la batuta de Mika Eichenholz, director titular y artístico de la agrupa-
ción, hoy se interpretarán obras de Wilfried Junge, Prokófiev y Schubert.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 18

Intensidad y emoción tendrá sexto 
sinfónico de la Orquesta UdeC

Ingenieros locales crean novedoso 
dispositivo para detectar pie diabético

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El mecanismo, que se implementará en un Cesfam de Talcahuano, per-
mitirá evitar amputaciones a causa de esta enfermedad, que afecta a 
dos millones de personas en Chile.

CIUDAD PÁG. 11

Los tres más votados fueron el pre-
sidente de la Cpcc, Ricardo Gouët 
(53 votos); el vicerrector USS, 
Ferando Quiroga (47 votos); y el 
empresario y presidente de Socabío, 
José Miguel Stegmeier (40 votos).

Corbiobío renueva 
directorio y 
distingue a la UdeC 
y Radio Bío Bío

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

FOTO: CORBÍOBÍO

Encuesta pone nota a 
alcaldes a casi un año de la 
municipal y jefes comunales 
hacen sus descargos
En medio de una serie de sondeos que rondan 
la provincia, uno de ellos, de Social Praxis, eva-
luó gestión y grado de conocimiento de algu-
nos jefes comunales. El de Penco fue el mejor 
evaluado, con un 5,7.

POLÍTICA PÁG. 4

Gore admite que no hay plan 
“B” por inicio de Ley de Jibia

INTENDENTE GIACAMAN RECONOCIÓ QUE AÚN NO SE HA TRABAJADO EN UN PLAN DE CONTINGENCIA PARA PALIAR PÉRDIDA DE EMPLEOS

Según han anticipado los propios 
industriales, la entrada en vigencia 
de la normativa traería consigo una 
ola de despidos, en las firmas que se 

verán desplazadas por la nueva 
regulación. Macarena Cepeda, presi-
denta de Asipes, calcula que serán 
del orden de 1.700. Pese a ello, desde 

el Gobierno Regional reconocen que 
no se ha preparado un plan de con-
tingencia para quienes resulten afec-
tados y advierten que los efectos se 

dejarán sentir en enero. El diputado 
Tohá criticó al Ejecutivo: “Tuvo seis 
meses para trabajar un plan de con-
tingencia y no lo hizo”. Pero también 

apuntó a las pesqueras: “La industria 
tuvo el mismo plazo para adaptar 
sus embarcaciones, pero tampoco 
han hecho nada”.

Sector industrial anticipa pérdida de 1.700 puestos de trabajo. Efectos se sentirían desde enero.

POLÍTICA PÁG. 6

Pedirán informe por anegamiento sufrido en el Gimnasio 
La Tortuga tras lluvias del fin de semana DEPORTES PÁG. 20

EDITORIAL: LARGA LISTA DE ASUNTOS REGIONALES PENDIENTES

Sábado 27 de julio de 2019, Región del Bío Bío, N°4064, año XII CIRCULA CON LA TERCERA
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Falencias en la regulación del “agüita mineral”
A propósito de la catástrofe sanitaria en Osor-

no, he escuchado en la vox populi comentarios 
especulando sobre cuánto habría aumentado la 
venta de los clásicos bidones de “agüita mineral”. 
Esto me hizo recordar un tema que de tanto en 
tanto sale a estrado: la tarea pendiente del Minis-
terio de Salud sobre la regulación del agua mine-
ral envasada.  

En el subconsciente colectivo, una botella de 
agua mineral está ligada a una vida sana, un esti-
lo de vida fitness y otros estereotipos saludables, 
por lo que poco se cuestiona su contenido y regu-
lación. ¿Realmente tomar agua mineral “baja en 
sodio”, es lo más inocuo que podemos beber? La 
respuesta es: no lo sé, depende de la empresa a 
cargo.  

Las aguas minerales envasadas están regula-
das en Chile por el Reglamento de Aguas Minera-
les del año 1997, aprobado por decreto emanado 
del Ministerio de Salud y que fue modificado por 
última vez el año 2001. 

Llaman la atención las recomendaciones que 
hace la Organización de las Naciones Unidad 
para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en 
cuanto a la concentración de fluoruro en el agua 

mineral envasada. Si bien ésta no fija un límite 
máximo, recomienda que cuando el agua mineral 
tenga una concentración de más de 1 mg/l, debie-
ra indicar en la etiqueta: “contiene fluoruro”, y que 
cuando tuviera una concentración de más de 
1,5 mg/l, debiera indicar: “el producto no 
es idóneo para lactantes ni menores de 7 
años”. En nuestro Reglamento se permite 
una concentración de hasta 2 mg/l, sin 
exigencia de indicación alguna. 

Se permite en el Reglamento una con-
centración de manganeso de 2 mg/l, la 
que es manifiestamente superior a la es-
tablecida en la norma de calidad de agua 
potable chilena y superior también a lo 
que recomienda la FAO, que fija el límite 
máximo en 0,4 mg/l. Por si fuera poco, tan-
to el Reglamento de Aguas Minerales como 
la norma de calidad de agua potable chilena, es-
tablecen una concentración máxima de 0,05 
mg/l de plomo, un contenido bastante superior al 
que se establece en las recomendaciones de la 
FAO: 0,01 mg/l. 

La norma chilena sobre agua potable estable-
ce una concentración límite de 0,01 mg/l de ar-

sénico en el agua, coincidiendo con el límite re-
comendado por la ONU, la cual precisa que esta 
concentración está sujeta a revisión para hacer-
la eventualmente más restrictiva. Pese a lo ante-
rior, nuestro Reglamento de Aguas Minerales 

permite que exista una concentración hasta 5 
veces superior a la antes indicada, es decir, de 

hasta 0,05 mg de arsénico por litro de esta 
agua envasada. 

Quiero dejar en claro, que no porque el 
Reglamento sea así de laxo en ciertas regu-
laciones, las empresas productoras se 
mantendrán al límite de ésta (esperemos). 
Lo que es inadmisible, es que este Regla-
mento esté petrificado desde el año 2001 
quedando temas por resolver aún. 
Expongo lo anterior, no para hacer con-

tra-publicidad a las aguas minerales envasadas 
(de las que soy un asiduo consumidor, en todo 
caso), pero sí para que se hable del tema y ojalá se 
tomen las medidas por la autoridad competente 
para perfeccionar este Reglamento. 

 
Álvaro Galindo Morales 
Abogado Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. FERNANDO GUTIÉRREZ ATALA 
Académico Depto. Ciencias de la Comunicación 
Universidad Católica de la Santísima Concepción

Indesmentible 
  
Señor Director: 

 
Después de la visita a Venezuela 

de la Alta Comisionada de DD.HH. 
de la ONU y su respectivo informe, 
de la desaparición del capitán de 
corbeta Rafael Acosta, de la presen-
tación ante un tribunal días después 
visiblemente torturado, del envío in-
mediato por el juez a un hospital, de 
su fallecimiento al día siguiente, de 
la negación de ver el cadáver a su es-
posa y familiares, del entierro por las 
autoridades en un féretro sellado, no 
hay diálogo posible entre Gobierno y 
oposición venezolanos.  

Ese fue un hecho público que 
cambió el cuadro, retratando con 
nombre y apellido los delitos de 
lesa humanidad que sigue come-
tiendo impunemente el Gobierno 
de Maduro con miles de víctimas. 
No tiene sentido ver a la oposición 
dialogando con la barbarie. 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
Ahora Boris Johnson 
  
Señor Director: 

La confusión humana, el dete-
rioro intelectual en esta época se 
manifiesta una vez mas en impor-

tantes países del orbe, influyentes 
históricamente en el desarrollo 
del mundo. 

Estados Unidos primero e In-
glaterra hoy eligen autoridades 

gobernantes a individuos de esca-
sa cordura y equilibrio emocional. 
Pero la verdad es que esas nacio-
nes hacen peligrar los equilibrios 
mundiales eligiendo gobernantes 

peligrosos y populistas, que distan 
de ser reales estadistas equilibra-
dos, que es lo que la humanidad 
requiere con urgencia.  

Afortunadamente la legislación 

inglesa contiene elementos que 
puedan salvarla pronto de Boris 
Johnson. Grave, muy grave. 
 
Juan Luis Castillo

A través de redes sociales y me-
dios de comunicación, hemos 
sido testigos de varios episodios 
lamentables pero frecuentes, 
donde el binomio agresión ini-
cial/perdón posterior configuran 
un escenario que merece un bre-
ve análisis. 

Sólo tres ejemplos: una conduc-
tora de televisión se enfrente ver-
bal y físicamente a la fuerza poli-
cial, para luego ofrecer disculpas 
porque “nunca fue su intención 
agredir ni insultar”. Estos descar-
gos no detuvieron la batahola y 
fue desvinculada de su canal. Lue-
go, una colega televisiva politiza el 
asunto y califica a la institución 
policial como “cerdos y ladrones”. 
Aunque argumentó que fue des-
contextualizada y pidió disculpas, 
no pudo evitar una consecuencia 
similar y fue despedida. 

Los ejemplos no sólo son nacio-
nales. El gobernador de Puerto 
Rico debió renunciar a su cargo 
después de 12 días de clamor po-

de estas libertades, en conformi-
dad a la ley”).  

¿Es éste un asunto de orden le-
gal, exclusivamente? La lógica in-
dica que no. Si bien nuestra li-
bertad de encuentra salvaguarda-
da, lo correcto es esperar que se 
ejerza acompañada de dos con-
ceptos reconocidos, pero perma-
nentemente ausentes en la vida 
diaria: prudencia y criterio. Esa 
prudencia que San Basilio definió 
como “el conocimiento discreto 
de lo que se debe obrar o lo que se 
debe omitir”. ¿Autocensura se 
pensará? No, prudencia y provi-
dencia, la que según Cicerón debe 
entenderse como previsión: la ca-
pacidad previa de ver las conse-
cuencias de lo que se dice o en 
este caso, se publica. 

¿Cuánto importa, cómo se en-
tiende o asume, de qué manera se 
plasma o cómo se enseñan pru-
dencia y criterio hoy? El desafío 
formativo allí, en todos los niveles 
y contextos, es enorme.

da en el Artículo 19 de la Dudh de 
1948 y en nuestro caso, por el Nú-
mero 12 del Artículo 19 de la Cons-
titución (que asegura “la libertad 
de emitir opinión y la de informar, 
sin censura previa, en cualquier 
forma y por cualquier medio”). 
Pero tampoco podemos olvidar 
lo que agrega la misma carta mag-
na a continuación: “sin perjuicio 
de responder de los delitos y abu-
sos que se cometan en el ejercicio 

Si bien nuestra 
libertad está 
salvaguardada, lo 
correcto es esperar 
que se ejerza con 
prudencia y criterio.

Maldita Moda

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
pular. ¿El motivo? La crisis polí-
tica por la filtración de 900 pági-
nas de un chat con otros opera-
rios de gobierno donde insulta-
ban a políticos, opositores, 
periodistas y artistas, con epíte-
tos de grueso calibre. Se disculpó, 
pero la isla le respondió el lunes 
con una huelga general y una pro-
testa multitudinaria. El 2 de agos-
to será reemplazado. 

Ejemplos como estos deben en-
caminarnos hacia un plano analí-
tico en torno a nuestra libertad 
de expresión, sus límites y conse-
cuencias. Y no nos referimos ex-
clusivamente a situaciones como 
las descritas, que provienen de la 
esfera pública propia los medios y 
las redes, sino que son perfecta-
mente aplicables al plano indivi-
dual, con nuestros comentarios y 
opiniones, que actúan como pro-
yectiles con la ayuda de un teléfo-
no inteligente y un par de tecleos. 

Es cierto que nuestra libertad de 
expresión se encuentra consagra-
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P
ara ningún ciudada-
no de nuestra región 
es desconocido el 
problema del trans-
porte, la más peque-
ña interferencia con 

el tránsito, en algún punto remoto, 
basta para saturar las ya repletas 
vías de circulación de las ciudades, 
las explicaciones suelen ser sim-
plistas, como puede ser la sobrepo-
blación de vehículos particulares, 
las calles estrechas, el aumento de 
la población, posiblemente, todas 
esas causas o algunas de sus com-
binaciones. Se agrega a esta situa-
ción la existencia de asuntos de 
larga data que no prosperan y que 
interfieren con fuerza en el desarro-
llo de la Región y en la calidad de 
vida de sus habitantes. 

Hace pocas semanas se instaló 
una mesa de conectividad para ana-
lizar este tipo de situaciones y otras 
que surgieron a propósito de los 
anuncios presidenciales de conec-
tividad e infraestructura en nuestra 
ciudad y región. Se produjo, como 
era de esperar, un rápido repaso de 
asuntos pendientes, desde hace al-
gunos años, desde hace un par de 
decenios y aún otro, con un siglo o 
más de existencia, como idea a im-
plementar y, en consecuencia, deli-
near, las formas de trabajo para 
afrontar esos problemas existentes 
en la Región y contingencias viales, 
además de proponer otros actores, 
que debieran ser partícipes en futu-
ras reuniones para una mirada com-
prehensiva de la situación. 

Al primer encuentro asistieron el 
Intendente, los seremis de Obras 
Públicas, Vivienda y Transportes, 
además del recién nombrado jefe 
de División de Transporte e Infraes-
tructura, quien estará a cargo de 
coordinar la mesa. En esta oportu-
nidad los participantes hicieron un 
inventario de los problemas pen-
dientes; la continuación Puente Bi-
centenario, la situación de abando-
no que existe en los proyectos de los 

mercados de Concepción, Talca-
huano y Arauco. 

En esa oportunidad, el seremi del 
MOP, expuso la cartera de proyectos 
que deben implementarse, como el 
Pacyt, el Complejo Fronterizo Pi-
chachén, el Aeropuerto Carriel Sur, 
la Ruta Nahuelbuta, el Puente In-
dustrial, entre otros, argumentando 
que “Con este tipo de infraestructu-
ra mejoramos la calidad de vida, 
además, entregamos empleo y gene-
ramos inversión. Esta región es es-
tratégica, acá hay seis puertos y que-
remos sacar a los camiones del ra-
dio urbano”. Para el seremi de 
Vivienda, el tema del mercado de 
Concepción requiere de una mira-
da urbana e incorporar diversas ini-
ciativas vinculadas a esa recons-
trucción. El jefe de División de 
Transporte e Infraestructura, preci-
só que su tarea tiene que ver con la 
infraestructura y el transporte urba-
no, tanto de pasajeros como de car-
ga. Además de las inversiones, coor-
dinación y desarrollo de las obras 
que se tengan que hacer del sistema 
de transporte regional. 

Para transformar todas estas pro-
puestas en realidades es básico te-
ner el respaldo técnico suficiente 
para hacer valer su trascendencia al 
momento de decidir el presupues-
to a asignar para la Región. Nada de 
lo allí expuesto es ajeno al conoci-
miento de la ciudadanía, durante 
años han sido expuestas por los me-
dios locales y las autoridades regio-
nales. Sin embargo, la nueva inicia-
tiva sirve para recordar la magnitud 
y número de asuntos pendientes y 
la necesidad de emplear la mejor ca-
pacidad de gestión para cambiar la 
profecía de la frustración, para lo 
cual se requiere compromiso y uni-
dad de propósito, hay una oportuni-
dad de hacer historia, si esta vez se 
logra quebrar una larga tradición 
de inercia y postergación.

Para transformar 

todas estas 

propuestas en 

realidades 

es básico tener 

el respaldo técnico 

suficiente para 

hacer valer su 

trascendencia 

al momento 

de decidir el 

presupuesto 

a asignar para 

la Región.

EN EL TINTERO

con unos líquenes que pro-
ducían abundante espuma. 
Su proyecto secreto, sin em-
bargo, lo estaba llevando mis-
teriosamente a cabo en una 
caverna, a la cual sólo él tenía 
acceso, paseantes ocasiona-
les comentaban que a veces 
se escuchaba ruidos metáli-
cos y martillazos y una que 
otra imprecación de irrepeti-
ble contenido. 

Un día, por sobre el reven-
tar de las olas, se escuchó 

una explosión inmensa, se 
abrieron las rocas y el 

inventor salió dis-
parado a las al-
turas acompa-

ñado de alam-
bres, bujías, 

radiadores y restos 
de la chatarra del cohete, 

que no soportó la fuerza de la 
dinamita que nuestro héroe 
había o comprado o sustraí-
do a la actividad minera local 
y, luego, colocado en el reac-
tor del artefacto. Lamenta-
blemente no quedaron restos 
de los planos y no fue posible 
corregir detalles, circunstan-
cia que nos habría permitido 
competir con algunas posibi-
lidades por la conquista del 
espacio. 

 
PROCOPIO

Nuestro propio 
astronauta

Fueron los tiempos en que 
algunos debieron dejar el 
país, jóvenes sorprendidos 
por la historia, que de pron-
to dejó de soportar ideas en 
contrario, Carlos Freire, entre 
ellos, un estudiante de la 
UdeC, universitario modesto, 
permanentemente a palos 
con el águila, ahora famoso 
ilustrador en Toronto, alcan-
zó a publicar “Historias de 
Penco y La Mocha”, por Edi-
toriales Universitarias de Val-
paraíso, en 1972. 

En estos días de 
conmemoración 
del hombre en el 
espacio, de la ca-
rrera por su do-
minio, entre USA 
y la Unión Soviética, 
de la humillación de los 
primeros por el lanzamiento 
del primer satélite artificial 
de URSS y la posterior revan-
cha de los norteamericanos 
con sus hombres en la Luna, 
hay que recordar, también, a 
nuestro propio y regional 
candidato a astronauta. Nos 
informa Carlos Freire. 

Se trata de un personaje 
extraño que rondaba los ro-
queríos de las minas de Lota, 
por los años sesenta, inventa-
ba cosas, como un jabón ne-
gro de dudoso efecto, hecho 

Larga lista de asuntos 
regionales pendientes
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Encuesta pone nota a alcaldes 
a casi un año de la municipal

VÍCTOR HUGO FIGUEROA, DE PENCO, EL MEJOR EVALUADO

A poco más de un año de la elec-
ción municipal, poco a poco se co-
mienza hablar de evaluaciones, es-
tudios y/o sondeos (uno del Institu-
to Libertad, por ejemplo), y de la 
eventualidad de realizar primarias 
en determinadas comunas, incluso, 
con alcaldes en ejercicio. 

En lo relativo a estudios de opi-
nión, Diario Concepción tuvo acce-
so a uno realizado por “Social Pra-
xis, Consultores”, con fines acadé-
micos y que formó parte de otro ya 
fue publicado, que apuntaba, prin-
cipalmente, a las inéditas elecciones 
de gobernadores regionales. 

El sondeo es escueto y sólo midió 
el grado de conocimiento que la 
ciudadanía tiene de nueve de los 
doce alcaldes de la provincia de 
Concepción (se obviaron los de 
Hualqui, Florida y Santa Juana) y, 
junto con ello, una evaluación de 
gestión. Según el sondeo, las auto-
ridades más conocidas son Audito 
Retamal, (98,5%) de San Pedro de la 
Paz; Mauricio Velásquez, (98,2%) de 
Lota; y Boris Chamorro (96,2%), de 
Coronel. 

Entre los mejores evaluados, con 
notas de 1 a 7, están el alcalde de 
Penco, Víctor Hugo Figueroa (nota 
5,7); de Coronel, Boris Chamorro 
(5,4); y el de Chiguayante, Antonio 
Rivas (5,2). En la otra vereda están 
Mauricio Velásquez, de Lota (3,9); 
Audito Retamal, de San Pedro de la 
Paz (4,2); Katherine Torres, de Hual-
pén (4,4); Álvaro Ortiz, de Concep-
ción (4,5); y Henry Campos, de Tal-
cahuano (4,7). 

En medio de este escenario, la 
mayoría de los jefes comunales de 
la provincia han manifestado su in-
terés de ir a la reelección. Así, por 
ejemplo, el jefe comunal sampedri-
no ratificó que competirá por un 
periodo más, esta vez con el apoyo 

En medio de una serie de sondeos que rondan la provincia, uno de ellos, de Social 
Praxis, evaluó gestión y grado de conocimiento de algunos jefes comunales.

del PPD y buena parte de la ex Nue-
va Mayoría, salvo la DC que impul-
sa la opción del consejero regional 
(core) Javier Guíñez. Retamal, en 
todo caso, llamó a la unidad y enfa-
tizó en la mala idea de ir divididos. 

Eduardo Aguilera, en Tomé, dijo 
que aunque ha recibido ofertas de 
distintos sectores, está cómodo con 
su independencia. 

El jefe comunal de Talcahuano, 
Henry Campos, ante la idea de RN 
de pedir un primaria, fue claro: “Si 
alguien está dispuesto a competir 
en primarias, tiene que estar dis-
puesto a perder”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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más alta, en la evaluación 
de alcaldes y corresponde 
al de Penco, Víctor Hugo 
Figueroa (DC).

es la nota
5,7

Audito Retamal, de San 
Pedro de la Paz, y Mauricio 
Velásquez, de Lota, son los 
alcaldes más conocidos.

Las autoridades 
más conocidas

“Se cometería un error si hay 
dos candidatos de ex Nueva 
Mayoría o Concertación. Debe 
primar la sensatez”.
Audito Retamal, alcalde PPD de San Pedro de 
la Paz.

FRASE

“Si alguien está dispuesto a 
competir en primarias, tiene que 
estar dispuesto a perder”.

Henry Campos, alcalde UDI de Talcahuano.

“Para ser sincero he recibido 
ofrecimientos de partidos de 
gobierno y oposición (...). Es un 
tema que tengo que evaluar”.
Eduardo Aguilera, alcalde de Tomé.

Se trata de un estudio 
descriptivo y presencial. Se 
aplicó un cuestionario de 
cinco minutos de duración.

El estudio se realizó entre el 
22 de abril y el 12 de mayo 
de esto año. Tiene un nivel 
de confianza del 97%. 

El equipo lo formaron 
estudiantes de sociología y 
antropología de la 
Universidad de Concepción.
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El intendente Sergio Giacaman 
confirmó que se sigue trabajando 
en la actualización de la Estrategia 
Regional de Desarrollo (ERD) del 
Bío Bío. 

De acuerdo a la autoridad local, 
en la construcción de esta actua-
lización han trabajado distintos 
actores del ámbito regional como 
gremios, comunidad civil, entre 
otros actores de las tres provin-
cias de la Región. 

“Aquí se ha hecho un trabajo con 
muchos actores y también con 
participación ciudadana que es lo 
más importante. Esto ha sido en 
las tres provincias, ya que quere-
mos incorporar todas visiones”, 
aseguró. 

Para los próximos días, se espe-
ra que los consejeros regionales 
podrán analizarla durante el mes 
de agosto, en una fecha que ya se 

ERD será analizada por Cores 
antes de su publicación

encuentra definida. 
Con respecto a una posible fecha 

de entrega, Giacaman sostuvo que 
será durante el mes de agosto. “Si 
bien habíamos fijado para junio su 
entrega, pedimos una ampliación”. 

Recordemos que durante la 

gestión del ex intendente Jorge 
Ulloa se trabajó en una ERD que 
tenía como eje el sector marítimo 
portuario.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alcaldes piden 100% de subvención
Alcaldes agrupados en el capí-

tulo regional de la Asociación Chi-
lena de Municipalidades concor-
daron con el seremi de Educa-
ción, Fernando Peña, reunirse 
este lunes a las 12:15 horas, para 
destrabar el pago de subvencio-
nes escolares a los municipios, 
tras el paro de profesores que se 
extendió por casi cinco semanas. 

Fuentes de la Asociación de 
Municipalidades comentaron 
que lo que se solicitará a la auto-
ridad regional de Educación es la 
aplicación del Artículo 13 del Mi-
nisterio que autoriza a la cartera, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

en casos excepcionales, como la 
paralización que protagonizaron 
los docentes, el pago completo 
de las subvenciones. 

El ministerio ha traspasado dos 
tercios de dichas subvenciones a 
los municipios, por tanto, existe 
un porcentaje del cual tendrían 
que hacerse cargo los municipios 
o descontarlo a los profesores. 

El alcalde de San Pedro de la 
Paz, Audito Retamal, presidente 
de la asociación, dijo que existen 
municipios que no están en con-
diciones de hacerse cargo del 
pago.

El intendente Sergio 
Giacaman aseguró que 
durante el mes de agosto se 
dará a conocer la nueva ERD. 

Fecha de 
entrega

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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INDUSTRIA PROYECTA PÉRDIDA DE 1.700 PUESTOS DE TRABAJO

La entrada en vigencia de la ley que 
regula el arte de pesca de la Jibia está 
trayendo más de un dolor de cabeza a 
los incumbentes en el área; Gobierno, 
pescadores (artesanales e industria-
les) las propias pesqueras y los parla-
mentarios que deben definir el futuro 
de la iniciativa. 

Y es que uno de los problemas que 
se avizora si es que se cumple el pro-
nóstico de las fuentes consultadas por 
Diario Concepción, la prórroga en el 
inicio de la Ley de la Jibia será recha-
zado en la sala. Y según han anticipa-
do los propios industriales, la entrada 
en vigencia de la normativa traería 
consigo una ola de despidos, en las fir-
mas que se verán desplazadas por la 
nueva regulación. 

Macarena Cepeda, presidenta de 
Asipes, aseguró en entrevista con este 
medio que serán cerca de 1.700 los em-
pleos que ellos proyectan que se perde-
rían una vez que entre en vigencia la 
nueva ley. 

La ejecutiva aseguró que las empre-
sas por el minuto no tienen un plan de 
reconversión para esas personas. “No. 
Por el momento no están las señales re-
gulatorias claras para poder proyectar 
una reconvención de este tipo por par-
te de la industria. Nosotros necesita-
mos certeza jurídica para poder pro-
yectar nuestro crecimiento e inver-
sión”, explicó Cepeda. 

Y pese a que se avisora una fuente de 
conflicto futuro, en el Gobierno asegu-
raron que hasta el minuto no tienen 
ningún plan de contingencia para ayu-
dar a paliar las pérdidas de trabajo en 
el sector de la pesca industrial. 

De acuerdo al intendente Sergio Gia-
caman, no es necesario tenerlo en este 
minuto, ya que los mayores problemas 
serán en el mes de enero: “El problema 
no se va a suscitar inmediatamente, ya 
que en el mes de agosto dejaban de cap-
turar este elemento y es en el mes de 
enero que comenzaría esta dificultad”. 

 
“Todo mal hecho” 

Las declaraciones de la máxima au-
toridad regional no fueron recibidas 
por la oposición, desde donde acusan 
improvisación, aunque matizando que 
el problema, más que local, viene des-
de Santiago. El diputado PS Jaime Tohá, 

Gobierno confirma que no 
tiene plan de contingencia 
por vigencia de Ley de la Jibia
Desde el Ejecutivo aseguran que los mayores problemas no se 
verán al momento que se implemente la normativa, sino que 
los efectos se dejarían sentir con más fuerza a partir de enero.

que es miembro de la comisión de Pes-
ca, estima que existe un mal trabajo por 
parte de La Moneda en el tratamiento 
de esta normativa desde su génesis. 
“Primero, dijeron que era inconstitu-

cional y que la llevarían TC; no lo hicie-
ron, después anunciaron un veto que 
tampoco concretaron. Ahora está la 
moción que no tuvo urgencia y el Go-
bierno le puso urgencia cuando el pla-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

zo ya se acababa. Desgraciadamente el 
Gobierno queda en un muy mal pie 
frente a todos los actores”. 

En su opinión, el Ejecutivo tuvo seis 
meses para trabajar un plan de contin-
gencia y no lo hizo. Pero sus críticas 
apuntan más allá: “La industria tuvo el 
mismo plazo para adaptar sus embar-
caciones, pero tampoco han hecho 
nada”. 

En tanto, su colega en el hemiciclo, 
el diputado Gastón Saavedra, indicó 
que por los plazos de la normativa ya 
debería existir un plan de contingencia. 
“Acá hay que observar la realidad del 
mundo pesquero, las plantas van a te-
ner un problema complejo y debemos 
tomar decisiones para paliar las dificul-
tades socioeconómicas y el Gobierno 
debe asumir una responsabilidad”. 

 
Pescadores molestos 

Para ayer viernes, se esperaba el ini-
cio de una mesa de trabajo entre los 
pescadores industriales y el intenden-
te Sergio Giacaman, la que fue suspen-
dida por la autoridad. 

Giacaman justificó la medida en que 
“lo conversamos con ellos y definimos 
en conjunto que este no era el mejor 
momento. Una cosa es sentarnos a la 
mesa, pero hay conversaciones de for-
ma permanente con ellos”. 

Mientras que Hugo Roa, dirigente de 
los pescadores industriales, lamentó la 
actitud tomada por la autoridad. “Por 
lo menos, podría haber dado una expli-
cación, él debería haber seguido con la 
citación, se nos falta el respeto y pare-
ciera que el tema no es importante 
para él”.

La Seremi de Salud del Bío Bío 
confirmó el derrame de mil litros de 
líquido durante el episodio de con-
taminación que se vivió al interior de 
la planta de Enap el pasado sábado 
13 de julio. 

La información fue dada a cono-
cer durante un encuentro entre el 
titular, Héctor Muñoz, el diputado 
Jaime Tohá y el concejal de Hual-

Salud confirma derrame de mil litros de 
líquido durante episodio en Enap

el incidente en esta línea que se rom-
pió y derramó mil litros de producto”. 

En tanto, el edil hualpenino Oclides 
Anríquez, pidió que existan respues-
tas concretas. “Hoy complementa-
mos información sobre el comporta-
miento de Enap y ellos tienen que 
hacer un esfuerzo. Nosotros quere-
mos señales de alguien que debe pro-
teger a las personas”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pén, Oclides Anríquez, en donde 
se pidió celeridad en los procesos 
que se realizan. 

Tras la reunión, Muñoz explicó que 
durante 2019 se han iniciado tres su-
marios en contra de la estatal; uno 
por problemas de alimentos a los tra-
bajadores y dos por situaciones me-
dioambientales. “Se trata del episodio 
de la llama de marzo pasado y ahora 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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INVERSIÓN SUPERA LOS MIL 100 MILLONES DE PESOS

Con una inversión superior a los 
mil 100 millones de pesos, ayer se 
realizó la ceremonia de postura de 
primera piedra del proyecto Los Aro-
mos, que da inicio a las obras para la 
construcción de 51 viviendas corres-
pondientes a familias del comité Alle-
gados Terremoteados Sin Solución, 
en un esfuerzo del Ministerio de vi-
vienda, los vecinos y la municipalidad 
de Chiguayante. 

Ximena Sáez, presidenta del comi-
té, señaló que “para nosotros, habitan-
tes de Villa Futuro, es una gran noti-
cia, porque formamos parte de las fa-
milias que quedamos sin hogar luego 
del terremoto del 27/F, por lo tanto, 
han pasado muchos años para llegar 
a este momento. Tuvimos que dar 
una larga lucha para que nos devolvie-
ran nuestra dignidad, porque todos 
nosotros somos personas vulnera-
bles y los últimos en tener una solu-
ción después de nueve años. Por lo 
tanto, no se trata sólo de la recons-

Chiguayante: afectados 
por el 27/F tendrán sus 
casas a fines del 2020

trucción habitacional, sino de recons-
truir nuestras vidas, volver a la nor-
malidad y tener un mejor futuro para 
todas nuestras familias. Estuvimos 

cuatro años en aldeas y luego volvi-
mos a nuestros departamentos, aun 
cuando fueron declarados inhabita-
bles y seguimos viviendo ahí”. 

El comité se creó por la necesidad 
de la obtención de una vivienda pro-
pia para familias damnificadas por el 
27/F, que si bien tuvieron adjudicados 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M .

Se trata de 51 viviendas para el comité Allegados 
Terremoteados Sin Solución y que esperaron nueve años para 
conseguir una solución habitacional y reconstruir sus vidas.

subsidios habitacionales, nunca lo-
graron hacer efectivo ese beneficio, 
principalmente, por no encontrar una 
solución habitacional que les fuera 
satisfactoria para ellos y sus familias. 

El director del Serviu, Juan Pablo 
González, dijo que “estamos ponien-
do el foco en agilizar proyectos que es-
tuvieron en carpeta durante mucho 
tiempo. La gestión del Serviu es que la 
aprobación de los recursos, para dar 
solución a los vecinos de Chiguayan-
te y de otras comunas de la Región, sea 
más rápida porque sabemos la urgen-
cia que esto tiene para muchas fami-
lias que perdieron sus casas. Pero, ade-
más, estamos devolviendo dignidad a 
las familias, incorporando soluciones 
técnicas, como equipamiento, mejor 
infraestructura, áreas verdes, que nos 
permitan no sólo entregar una casa, 
sino construir barrios que mejoren la 
calidad de vida de estas familias”. 

El intendente Sergio Giacaman 
agregó que “se trata de un proyecto 
inclusivo y lo que nos ha pedido el 
Presidente Sebastián Piñera es es-
tar con la gente y ponernos a dispo-
sición de las personas, pero también 
agradecemos el trabajo transversal 
de todos los actores, vecinos, Serviu, 
municipio, porque estamos conven-
cidos de que esa es la forma correc-
ta de hacer las cosas, construir una 
sociedad más justa, con la participa-
ción de todos y todas”. 

Por su parte, el alcalde de Chigua-
yante, José Antonio Rivas, indicó que 
“estamos actuando con toda la pre-
mura del tiempo para que aquello 
que hace algunos años eran deman-
das de los vecinos, hoy se conviertan 
en oportunidades de desarrollo. Sin 
embargo, aún tenemos vecinos que 
no cuentan con sus viviendas, exis-
tiendo los recursos que permitan 
dar solución a ello, por lo tanto, hago 
un llamado para realizar más y me-
jores esfuerzos para priorizar pro-
yectos como este”.

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Con diversas autoridades de 
la zona, ayer se puso la 
primera piedra para este 
emblemático proyecto.

Un sueño 
anhelado 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Han pasado más de tres años desde que se 
decidiera demoler el Gimnasio del Liceo A-21 
de Talcahuano, debido a graves fallas en su 
construcción. Sin embargo, aún no se cuentan 
con los recursos para esta obra. 

El gimnasio, hoy se encuentra inhabilitado 
para cualquier actividad y en un serio estado de 
abandono que se hace evidente a simple vista. 

Luis Ubilla, director de la secretaria de plani-
ficación del municipio, informó que “ya hemos 
concluido con la etapa de diseño del nuevo pro-
yecto, que tuvo una inversión sobre los 47 mi-

llones de pesos. También tenemos listo el ante-
proyecto, pero lo que necesitamos ahora son los 
recursos que podrían venir desde la seremi de 
educación o través del Consejo Regional a tra-
vés de un Fndr, ya que involucra un monto que 
supera los mil 200 millones de pesos”. 

El nuevo edificio se construiría a un costado 
del liceo y podría estar terminado a fines del 
2021, siempre y cuando los recursos necesarios 
para su construcción sean aprobados. Mientras 
tanto, sus alumnos utilizan los patios y espacios 
disponibles para realizar sus actividades.

Gimnasio A-21 aún no tiene recursos para su construcción
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EL DERRUMBE dejó a 100 personas aisladas en junio pasado, las que 
salieron caminando del sector. 

$60 millones se necesitan para 
cortar cerro en la desembocadura

TRAS DERRUMBE OCURRIDO EN JUNIO PASADO 

Debido al riesgo de fractura, se decidió 
una intervención mayor en el lugar, que 
está declarado Monumento Nacional.

Tras un nuevo Comité Provincial de 
Emergencias, el gobernador Robert 
Contreras confirmó que se debe cor-
tar el cerro donde se produjo el de-
rrumbe el 16 de junio pasado, que pro-
vocó el aislamiento de las personas 
que a esa hora estaban en el sector de 
la desembocadura del río Bío Bío. 

La autoridad aseguró que ya eleva-
ron la solicitud al Consejo de Monu-
mentos Nacionales, para conseguir 
los fondos necesarios para realizar la 
obra, los que alcanzan a $60 millones. 
Esto, porque el Parque Pedro del Río 

Zañartu está declarado Monumento 
Nacional. 

Contreras agregó que, por la condi-
ción en que quedó el cerro, es necesa-
rio hacer esta intervención, por lo que 
sólo esperan la entrega de los recursos 
para iniciar los trabajos. 

El lugar quedó con riesgo de colap-
so producto de la gran cantidad de 
material rocoso que cayó en el cami-
no y el cerro está con riesgo de fractu-
ra producto de este desprendimiento. 

El gobernador, junto a distintas au-
toridades, realizó un balance de los 
eventos ocurridos a la fecha, en ma-
teria de emergencias y las contingen-

cias que se esperan para lo que resta 
del invierno. 

En la instancia, se aseguró que ya 
realizaron coordinaciones con los or-
ganismos de emergencia y los muni-
cipios, ya que se espera que, en lo que 
resta del invierno, se repitan los episo-
dios de precipitaciones concentradas 
en pocas horas, por lo que ya están to-
mando las medidas necesarias para 
evitar las emergencias que puedan 
surgir por las lluvias.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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quedaron atrapados tras el 
derrumbe. Sólo pudieron salir 
al día siguiente, luego de que 
se realizara un baipás.

vehículos 
46

recursos para poder iniciar 
las obras, para prevenir 
problemas mayores si 
siguen las lluvias.

Se espera la 
entrega de los 
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que comprende la Región 
del Bío Bío, 33 municipios 
firmaron el acuerdo que 
busca dar voz a los 
Adultos Mayores.

Del total de 54 
comunas 

Dispóngase la Suspensión del Tránsito Vehicular en calle Rio Loa entre 
camino a Nonguén y Rio Elqui, con el objeto que la empresa CONS-
TRUCTORA PROARCO SPA, RUT 96.717.590 - 0, ejecute faenas de 
retiro de contenedores de instalación de faena, en la Obra " Gimnasio 
y Habilitación de Aulas Colegio Villa Nonguén" ubicada en calle Río 
Loa N° 75, del sector Villa Nonguén de esta Comuna, el día Sábado 27 
de Julio de 2019, entre las 08:00 y las 18:00 hrs.

DECRETO
N° 056-CT-2019

ACUERDO FUE FIRMADO POR 33 ALCALDES DE LA REGIÓN

Un 21% de la población re-
gional es Adulto Mayor, es 
decir, cerca de 352 mil perso-
nas, es por ello que el Servi-
cio Nacional del Adulto Ma-
yor, Senama Bío Bío, desde 
comienzos de año realizó un 
despliegue por las comunas 
que comprenden la Región, 
con objeto de exponer en los 

Municipios se unen en 
mejorar calidad de vida 
de adultos mayores

consejos municipales acerca 
del concepto “Ciudad Ami-
gable”, con el fin de infor-
mar, sensibilizar y compro-
meter a las primeras autori-
dades comunales acerca de 
la iniciativa. 

Del total de 54 comunas 
que comprenden el territo-
rio regional, 33 alcaldes se su-
maron al compromiso en fa-
vor de los adultos mayores. Es 
así como tras la firma de la 
carta de adhesión, se han rea-
lizado 3 reuniones técnicas 
con los encargados comuna-
les del Programa Adulto Ma-
yor y otras instituciones, con 
el fin de ir trabajando en diag-
nósticos comunales, envián-
dose vía online la carta a la 
Organización Mundial de la 
Salud, OMS, promotora de la 
iniciativa. 

Sobre cómo se aplicará la 
participación de este grupo 
etario a la toma de decisiones 
de la comuna, el director na-
cional de Senama, Octavio 

Vergara, explicó que “con 
esto, se busca que en todas las 
líneas que impliquen el desa-
rrollo de una ciudad, se los 
considere en la toma misma 
de las decisiones, esto, consi-
derando que en el futuro van 
a ser cada día más los adultos 
mayores quienes vivan en las 
ciudades”. 

En específico, según seña-
lo, “la OMS determina ciertos 
lineamientos, entre ellos, el 
transporte, el acceso al aire li-
bre, para que sientan el entor-
no seguro para salir de sus 
casas. Lo que tenemos que 
lograr es reforzar su redes, 

FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

Con esto, se busca incluir en la toma decisiones a este grupo objetivo, 
respetando así lo determinado por la OMS, esto, considerando que 
Chile es el país que más envejece a nivel sudamericano.

para que no estén encerra-
dos en sus casas”. 

En la misma línea, la direc-
tora regional de Senama, Si-
grid Ramírez, comentó que 
“hoy viene el levantamiento 
del diagnóstico, vamos a tra-
bajar en conjunto con el 
mundo privado y la acade-
mia para ver las fortalezas y 
debilidades de cada comu-
na, con el apoyo de Senama, 
lo que significa un gran desa-
fío en mejora de la calidad de 
vida de los adultos mayores”. 

Sobre la importancia de 
este grupo objetivo, el inten-
dente Sergio Giacaman pre-
cisó que “la importancia para 
construir un mejor lugar, se 
hace incorporando a todos 
los actores, en este caso, las 
personas mayores con la 
construcción de ciudades 
amigables y mejoras legisla-
tivas en favor de ellos”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Realizan jornada de 
prevención de Hepatitis 

En dependencias del Ins-
tituto Profesional Virginio 
Gómez, ayer se llevó a cabo 
la conmemoración del Día 
Mundial de la Hepatitis, 
junto a pacientes con res-
puesta viral sostenida de 
Hepatitis C, con el objetivo 
de reforzar la importancia 
de la prevención y adheren-
cia al tratamiento. 

A nivel mundial, la enfer-
medad ha provocado la 
muerte de cerca de 1,4 mi-
llones de personas por año, 
es por ello la importancia de 
la prevención. 

“El Día Mundial contra 

las Hepatitis ofrece una 
oportunidad para centrar 
la atención en medidas es-
pecíficas, como fortalecer 
las actividades de preven-
ción, detección y control de 
esta”, declaró el seremi de 
Salud del Bío Bío, Héctor 
Muñoz. 

Sobre la situación de la 
Región, según indicó la au-
toridad en Salud”, a la fe-
cha, se registran 1.266 casos, 
cifra superior a lo registrado 
el año 2018 al mismo perío-
do (682), siendo el grupo de 
mayor riesgo las personas 
entre 15 a 29 años”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Corte declaró ilegal cierre 
del vertedero de cenizas

La resolución del Tribu-
nal de Alzada de Concep-
ción dejó sin efecto el decre-
to del alcalde de Coronel, Bo-
ris Chamorro, que ordenó la 
clausura del vertedero de ce-
nizas y, además, condonó las 
costas al municipio. 

Cabe recordar que luego 
del cierre, por parte del mu-
nicipio, Enel Generación 
Chile S.A. presentó un recur-
so de protección en contra 
de la determinación del mu-
nicipio coronelino. 

Sobre la determinación 

del Tribunal, la gerente de 
generación térmica de Enel 
Generación, Michele Sici-
liano, indicó que el fallo, 
además de permitir el fun-
cionamiento del recinto, 
viene a despejar un tema 
contingente, no sólo de fun-
cionamiento, sino que en 
la construcción de víncu-
los y actividades de mutua 
colaboración con los veci-
nos de Coronel”. 

Sobre la resolución, Coro-
nel indicó que apelará ante la 
Corte Suprema.
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que son amputados por 
pie diabético muere a 
causa de la 
enfermedad.

de pacientes
70% 

SERÁ IMPLEMENTADO EN CESFAM DE TALCAHUANO

El mecanismo permitirá evitar amputaciones a 
causa de la enfermedad, que afecta a cerca de dos 
millones de personas en Chile.

Teniendo en cuenta que en 
nuestro país se realizan cada 
año alrededor de dos mil am-
putaciones a causa de diabe-
tes, con altos costos para el 
sistema de salud, dos profe-
sionales de la Universidad de 
Concepción, desarrollaron un 
dispositivo capaz de prevenir 
el corte de una extremidad. 

Es así como, a través del 
uso de sensores electrónicos 
que capturan la temperatura 
del pie y una cámara térmica 
capaz de precisar preventi-
vamente una zona afectada, 
los ingenieros civiles en tele-
comunicaciones, Fabián Qui-
roz y Alejandro Carrasco, per-
mitirán que cerca de un mi-
llón 800 mil personas en 
Chile, puedan optar a esta he-
rramienta de vanguardia, cu-
yos casos más graves derivan 
en amputaciones, aproxima-
damente uno por cada 200 
pacientes. 

 
Implementación 

El proyecto Footshot, que 
cuenta con el apoyo del comi-
té de desarrollo productivo 
regional del Bío Bío y Corfo, y 
que será implementado en el 
Centro de Salud Familiar de 
Talcahuano, Paulina Avenda-
ño, según explicó el profesio-
nal Fabián Quiroz, la impor-
tancia de este adelanto ten-
drá un gran impacto en los 
pacientes. 

“Ayudará a que la pesquisa 
oportuna de úlceras o heridas 
en la zona plantar de los pa-
cientes evitando los casos más 
severos y que derivan en am-
putaciones, esto, consideran-

do que los métodos mas acce-
sibles para la prevención no 
son completamente confia-
bles”, afirmó. 

El equipo conformado por 
ambos profesionales de la 
Universidad de Concepción, 
parte de 35 ideas selecciona-
das por el Centro Nacional en 
Sistemas de Información en 
Salud (Cens) y que serán par-
te del torneo de emprendi-
miento “Cens Tech Challen-
ge”, apoyados por Corfo y la 
empresa de telemedicina 
Itms, busca, además, ser im-
plementado como piloto en 
distintos hospitales de Chile. 

“Esto representa una gran 
oportunidad para fortalecer 
el ecosistema de innovación 
chileno, a través de iniciati-
vas de alto impacto y que po-
drían tener un enorme bene-
ficio para los usuarios”, sos-
tuvo la gerente de proyectos 
de Cens, Alejandra García. 
 
Mejor diagnóstico 

Considerando que la tasa 
de mortalidad en pacientes 
diabéticos posterior a una am-
putación es del 70%, esto, se-
gún analizó Quiroz, se debe a 
que “son métodos subjetivos 
que inducen a errores, por 

ejemplo, una de las más co-
munes consiste en pinchar el 
pie con un plástico y evaluar la 
sensibilidad, al igual que una 
toma de pulso para ver la ca-
lidad de la circulación de la 
sangre en el pie, pero depende 
mucho de la experiencia del 
médico y de otros factores 
para detectarlo”. 

La otra parte del problema, 
plantea el equipo de ingenie-
ros, se relaciona con brechas 
en el monitoreo. Por protoco-
lo, los pacientes se evalúan 
los pies una vez al año. Si exis-
ten alteraciones, el examen 
se repite a los seis meses; y si 
la alteración es mayor, la revi-
sión es al mes siguiente. “Sin 
embargo, la posibilidad de 
monitorear en forma cons-
tante su estado es esencial 
para evitar daños más graves, 
ojalá diariamente”, agregó 
Alejandro Carrasco. 

Es por ello la importancia 
del proyecto, ya que a través 
de dos modalidades, Home 
(de uso doméstico) y Clinical 
(para gestión médica), permi-
tirá mejorar la calidad de vida 
de los pacientes. La primera 
consiste en una alfombra tipo 
“bajada de cama”, diseñada 
con sensores para capturar la 
temperatura del pie y otros 
patrones clave que puedan 
estar anómalos y generar aler-
tas de riesgos. Si el resultado 
no es el ideal, un segundo dis-
positivo estará instalado en 
el centro de salud principal: 
una cámara térmica que de-
tecta más de 20 mil puntos 
del pie, que captura la zona 
afectada y el grado de severi-
dad de la herida, lo que permi-
tirá mejorar los tratamientos 

FOTO: LLAMBIAS COMUNICACIONES 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Profesionales UdeC 
crean dispositivo 
para detectar pie 
diabético 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

una red de sensores que hace 
un diagnóstico básico, pero 
con una gran utilidad preven-
tiva”, detalló Carrasco.

y evitar amputaciones. 
“A diferencia de las cámaras 

tradicionales, esta, en pocas 
palabras, es capaz de ver el 
calor, con diferentes intensi-
dades. Su escala de medición 
depende de su brillo. Mien-

tras más brilla, a mayor tem-
peratura está. Esto le permite 
diferenciar puntos fríos de ca-
lientes, precisando cuál es la 
zona dañada y emitir un infor-
me con el diagnóstico. En el 
caso de la versión Home, es 
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IPC
Junio

Anual

0,0%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.981,08 

COMMODITIES 

-0,23% Igpa 25.296,90 -0,19%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,69
H. de pescado (US$/Ton) 1.600 Petróleo(US$/libra)56,20

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$49.033,00

$27.953,42
Dólar Observado  $696,62 Euro $775,14

TODOS LOS AÑOS MILES REALIZAN EL TRÁMITE A NIVEL NACIONAL

Alza en los planes de Isapres. 
Todos los años la misma historia. 
Muchos penquistas no saben que 
hacer ante esta situación, pero lo 
cierto es que se trata de un proce-
so más sencillo que complejo. 

La forma de detener el aumen-
to del cobro es interponer un re-
curso judicial. Por ende, muchos 
pensarán, que también se trata 
de un proceso caro. 

Wilfredo Fuenzalida Baeza, 
hombre que lidera Fuenzalida & 
Asociados-Abogados y detrás de 
Detente Isapre Bío Bío, explica que 
quienes se dedican a atender esta 
problemática en Concepción y en 
otras partes del país, por lo gene-
ral no cobran. 

“Se hace la evaluación y, luego, 
se toma el caso. Aquí no hay nada 
que perder, por que si ocurre esto 
último, no se pide retribución eco-
nómica. Pero si el cliente gana, él 
no paga nada. Lo que queda para 

Abogados penquistas no cobran 
por detener alza en planes de Isapres

el abogado son las costas del jui-
cio”, detalla el especialista. 

Otra alternativa es recurrir a la 
Superintendencia de Salud. “El 
plazo para reclamar el alza del pre-
cio base es hasta el último día há-
bil del mes en que se cumple el 
año del contrato, que correspon-
de al mes en que se suscribió el 
contrato o aquel mes que se modi-
ficó como anualidad con poste-
rioridad. Es decir, una vez que re-
cibe la carta de adecuación con la 
propuesta del nuevo precio en su 
plan, usted tiene aproximadamen-
te tres meses”, informa Chile Atien-
de, quien hace la conexión con el 
trámite en su sitio web. 

 
Recomendaciones 

Fuenzalida entrega una reco-
mendación : “ La Superintenden-
cia cuando se pronuncia, no 
siempre lo hace a favor del afec-
tado, por razones fundadas. En-
tonces, cuando quieres presentar 
un recurso de protección, ya se te 

pasan los plazos”. 
De ahí que recomienda hacer-

lo con un experto, ya que sería “la 
opción más completa”. 

Además, resalta que todos los 
afiliados pueden hacer el reclamo 
y tomar acciones legales. 

En la Región del Bío Bío hay va-
rios equipos jurídicos que ofrecen 
estos servicios. Detente Isapre 
Bío Bío de Wilfredo Fuenzalida es 
uno de ellos y tiene buenas opi-
niones. 

“Buena página. Atención rápi-
da y gratuita”, postea Gianinna 
Trabucco Ciocca en el fan page. 

Mientras que el usuario Feli es-
cribe: “llevo 2 años haciendo el 
trámite con ellos. Me suben 7,7% 
mi plan de salud de la Isapre to-
dos los años y con esto me he 
ahorrado un alza del 15%. El trá-
mite fue gratuito”. 

También está No más Alzas Isa-
pres Concepción y Alto Isapres 
Bío Bío, por nombrar algunas que 
se promocionan en redes sociales 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA

El experto Wilfredo 
Fuenzalida Baeza 

explicó que todos los 
afiliados están en derecho 

de tomar las medidas 
legales.

como Facebook. 
 

El mayor incremento en años 
A comienzos de año, la Superin-

tendencia de Salud ha informado 
que los cobros de algunas compa-
ñías serían las mayores en ocho años. 

Se estima que el proceso de ade-
cuación anual que partió en julio 
de este año, significará un incre-
mento de un 5,1%. 

Eso sí, esto es un punto menos 
que en 2011 y tres menos que en 
2008 cuando se registró un 8%. 

Otros datos que se han conoci-
do durante estas semanas es que, 
a la fecha, se han presentado cer-
ca de 100.000 recursos, estimán-
dose que las Isapres deberán de-
sembolsar al menos $18.500 millo-
nes. Todos estos números han sido 
analizados por Altura Manage-
ment para darlos a conocer a la 
opinión pública.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“En Detente Isapre Bío Bío 
entendemos a nuestros clientes 
y somos cercanos a ellos”.

Wilfredo Fuenzalida Baeza lidera Fuenzalida & 
Asociados -Abogados.

FRASE
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En el segundo y tercer lugar, res-
pectivamente, se ubicaron CAP Mi-
nería y CAP Acero, en el ranking de 
los mejores pagadores a las Pyme, 
según el ranking que elabora la Bol-
sa de Productos de Chile (BPC) y la 
Asociación de Emprendedores de 
Chile (Asech) y que mide plazos de 
pago a proveedores. 

“Recibimos con mucha satisfac-

CAP Minería y CAP Acero destacan como 
mejores compañías pagadoras a las Pymes 

estén alineados con el objetivo de 
seguir avanzando colaborativa-
mente”, indicó la gerente de Susten-
tabilidad y Asuntos Externos de 
Grupo CAP, Sandra Riquelme. 

Los resultados del estudio coin-
ciden con la entrada en vigencia 
de la ley de pago a 30 días, iniciati-
va del Gobierno que entró en mar-
cha el 16 de mayo pasado.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ción esta noticia. Cumplir nuestros 
compromisos con todos los pro-
veedores, sin importar su tamaño, 
constituye un desafío histórico para 
nosotros, que hemos asumido de 
manera entusiasta. Los plazos de 
pago son un ámbito muy sensible 
para las pequeñas y medianas em-
presas. Por ello, hemos hecho un es-
fuerzo para que nuestros procesos 

EN EL MARCO DE LA REALIZACIÓN DE LA ASAMBLEA ANUAL DE SOCIOS EFECTUADA EN EL CLUB CONCEPCIÓN

El Directorio de la Corporación 
para la Regionalización del Bío 
Bío, Corbiobío, en la Asamblea 
Anual de Socios realizada en el 
Club Concepción, renovó su di-
rectorio y entregó el premio Clau-
dio Lapostol al rector de la Univer-
sidad de Concepción, Carlos Saa-
vedra, y en la categoría empresas 
a Radio Bío Bío, distinción que 
fue recibida por su gerente gene-
ral, Mauro Mosciatti. 

En la oportunidad, Andrés 
Cruz, presidente de Corbiobío dio 
cuenta de la agenda 2019 de la 
institución, junto con la entrega 
vía mail de la memoria anual que 
fue aprobada por los socios. 

También informó de algunas 
actividades que se vienen para lo 
que resta del año de parte del or-
ganismo entre los que nombró: 
un seminario o charla acerca de la 
Ley de Rentas Regionales, un foro 
acerca de qué esperar de los nue-
vos gobiernos regionales y una 
nueva Cumbre de las Regiones a 
realizarse en 2020. 

 
Nueva directiva 

Tras la entrega de los reconoci-
mientos, se procedió a la elección 
de parte de la directiva de la cor-
poración, cuya competencia fue 
entre Carlos Kanterovitz (33 vo-
tos), José Miguel Stegmeier (40 
votos), Ricardo Gouët (53 votos), 
Juan Antonio Señor (10 votos), 
Max Echeverría (38 votos), Fer-
nando Quiroga (47 votos) y A. 

FOTO: CORBÍOBÍO

Los tres más votados fueron Ricardo Gouët (53 votos); Ferando Quiroga (47 votos) y José Miguel Stegmeier 
(40 votos). Rector Saavedra agradeció el reconocimiento y destacó el trabajo de fundador Claudio Lapostol.

y la autonomía territorial. 
Carlos Saavedra, rector de la 

Universidad de Concepción, se-
ñaló: “Es un honor recibir este re-
conocimiento de Corbiobío para 
nuestra Universidad , especial-
mente, si lleva el nombre de Clau-
dio Lapostol, quien abogó perma-
nentemente por la descentraliza-
ción no sólo de la Región, sino que 
de todo del país”. 

El rector destacó, además, que 
“la UdeC a lo largo de su historia 
ha sido un ejemplo de aporte a la 
descentralización, en particular, 
en el ámbito de la educación supe-
rior transformándose en la pri-
mera universidad de regiones y 
construyendo un proyecto de ca-
racterísticas propias”. 

Por su parte, Mauro Mosciatti, 
gerente general de Radio Bío Bío 
y Bío Bío Chile, recibió el galar-
dón en categoría empresas. La 
corporación distinguió a este me-
dio de comunicación por su mo-
delo exitoso que, en sus más de 
cincuenta años de existencia, ha 
logrado, desde Concepción, po-
sicionarse como una marca líder 
a nivel nacional.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Corbiobío renueva directorio y 
distingue a la UdeC y Radio Bío Bío

Pino (37 votos). 
La nueva directiva quedó con-

formada con Miguel Ángel Ruiz-
Tagle; José Miguel Stegmeier; Ri-
cardo Gouët; Fernando Quiroga; 
Max Echeverría; Liliana Lamper-
ti; Milán Fabjanovic; Pedro Díaz; 
Gonzalo Mercado y Andrés Cruz. 

 
Labor regionalista 

Cruz destacó la importancia de 
la Universidad de Concepción 
como ícono de la regionalización, 
dada la experiencia vivida en su 
creación y posterior desarrollo. 

Adicionalmente, recalcó la im-
portancia de la descentralización 
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2020
será la realización de la segunda versión 
de la Cumbre de las Regiones, según 
anunció Andrés Cruz.

FOTO: VERONICA LAMPERTI F.



Economía&Negocios
14 Diario Concepción Sábado 27 de julio de 2019

EKA Chile reconoce a 
sus trabajadores por 6 
años sin accidentes 

A SU PLANA DE CONTRATISTAS

Participación, compromiso y 
Conductas Responsables son al-
gunas de las claves que el geren-
te general de Eka Chile, Isaac Mo-
rend, enumeró en la celebración 
del hito de cero accidentes labo-
rales durante seis años de los tra-
bajadores contratistas de su plan-
ta ubicada en Talcahuano. El re-
conocimiento se dio en medio de 
un desayuno de camaradería, 
donde se premió a líderes de las 
empresas prestadoras de servi-
cio como Eurest, Grupo Eulén, 
Schüller y BCL, que en conjunto 
emplean a 70 trabajadores exter-
nos a Eka Chile. 

Uno de los conceptos que el ge-
rente general de la firma destaca 
para llegar a tener cero acciden-
te es la instauración de princi-
pios inculcados a todos sus cola-
boradores que apuntan a ser “fa-
náticos de la seguridad”, lo que, 
además, trae como consecuen-
cia la integridad y sostenibilidad 
de la empresa, cimentados en lo 
que denomina “las fundaciones 
del edificio, sumado a valores fun-
damentales, como el respeto a 
las personas, la excelencia y cui-

FOTO: PERIODISTAS ASOCIADOS

Empresa química de Talcahuano cumplió meta de 
accidentabilidad cero en sus empresas prestadoras de 
servicio, que suman alrededor de 70 trabajadores.

darnos los unos a otros, lo que se 
acompaña con procesos y pro-
cedimientos que apuntan en esa 
dirección y la meta final de cero 
accidentes”. 

A juicio del máximo ejecutivo 
de la compañía, este logro, ade-
más, se enmarca en “la participa-
ción que genera el compromiso de 
las personas y en la integración de 

Equipo Economía y Negocios 
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Ante las denuncias llevadas a 
cabo por la Contraloría, que de-
tectaron irregularidades por par-
te de proveedores de alimentos 
de la Junaeb y la Junji, donde se 
evidencia un riesgo de contami-
nación de la comida, falencias en 
la cadena de frío y problemas de 
almacenamiento, el senador Feli-
pe Harboe ofició a la Junta Nacio-

Senador Harboe pide fiscalizar a empresas 
proveedoras de Junaeb en Bío Bío 

distribución de estos”. 
“Esto, con objetivo de compro-

bar si respetan o no la cadena de 
frío en el traslado hacia los esta-
blecimientos educacionales”, se 
lee en el oficio, donde se argumen-
ta que, a través de esto, se busca 
entregar tranquilidad a miles de 
familias que son beneficiadas con 
alimentación por parte de Junaeb.

FOTO: COMUNICACIONES / SENADOR FELIPE HARBOE

LA SOLICITUD SE ENMARCA tras denuncias de irregularidades en el 
manejo de alimentos.

nal de Auxilio Escolar y Becas para 
que fiscalice esta situación en la 
zona. 

En el documento, el legislador 
solicitó que se fiscalice “a las 33 
empresas que operan comunas 
de la Región de Bío Bío sobre el co-
rrecto funcionamiento, tanto en el 
almacenamiento y respectivo ro-
tulado de alimentos como en la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

los trabajadores contratistas a ins-
tancias internas de la compañía, 
lo que genera un sentido de perte-
nencia”. En este sentido, Morend 
agrega que “la mayoría de las em-
presas no se preocupan ni explo-
tan este aspecto, porque si uno lo 
mira como costo, el retorno es 
mucho mayor. Trabajar en una 
empresa segura es una empresa 

mucho más rentable”, explica el 
ejecutivo, agregando que en seis 
años se ha generado “un cambio 
cultural de ver a la seguridad 
como un valor esencial en el ám-
bito laboral y extrapolándolo a la 
vida personal. Ahí se consigue que 
las personas puedan cambiar de 
forma genuina”. 

En tanto, los integrantes del 
Comité Paritario de Faena que 
conforman los trabajadores con-
tratistas y es liderado por José 
Herrera, de Schüller y Randy To-
ledo, del Grupo Eulén, comenta-
ron que las claves de este logro es 
que “la seguridad la hace todo 
un equipo de personas y, en ese 
sentido, las empresas contratis-
tas se apoyan unos con otros”, 
dice Toledo, mientras que Herre-
ra planteó que existe la motiva-
ción en las personas para fomen-
tar el trabajo seguro. “Acá tam-
bién son importantes los 
refuerzos positivos, los reconoce-
mos e instamos diariamente a 
reforzar conductas seguras y pre-
venir los riesgos en su área de 
trabajo”, concluyó.
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EL OBJETIVO FUE ANALIZAR LAS NECESIDADES DEL MERCADO

Ver las necesidades del mercado, 
así como obtener retroalimentación 
de los titulados y practicantes del 
Instituto Profesional Virginio Gó-
mez fue el tema central del encuen-
tro que reunió a miembros de la in-
dustria portuaria y logística. En la 
oportunidad, la gerenta de Desarro-
llo y Sostenibilidad de Puertos de 
Talcahuano, Guacolda Vargas Cruz, 
representó a la empresa. 

El director de la Escuela de Admi-
nistración e Informática del Institu-
to Profesional Virginio Gómez, Víc-
tor Riffo Delgado, resaltó la presen-
cia de la compañía portuaria en la 
reunión, ya que en su opinión, per-
mite tener retroalimentación de lo 
que sucede en el mercado, especial-
mente, para las carreras de Comer-
cio Exterior y Logística. 

“Han sido un aporte muy valioso, 
porque nos comentan la realidad de 
nuestros titulados, los requerimien-
tos para nuestros procesos formati-
vos, las tendencias en tecnología y, 
por supuesto, sus necesidades con 
otras especialidades, no necesaria-
mente con las carreras que tenemos 
en nuestro instituto. Esto permite 
descubrir otras tendencias en las es-
pecializaciones u otras carreras, o 
asignaturas, permitiendo adaptar 

Puertos de Talcahuano 
y el IP Virginio Gómez  
realizaron importante 
Consejo Consultivo
Igualmente, se afianzó la relevancia de contar con prácticas 
laborales para los alumnos de las carreras afines.

las mallas de nuestros estudiantes a 
las necesidades del mercado”, expli-
có el facultativo. 

El otro punto que releva Riffo es la 
generación de vínculos para desarro-
llar instancias colaborativas como 
charlas, seminarios, pasantías, prác-
ticas. “Aportan de manera muy valio-
sa a nuestros procesos formativos y 
de vinculación con el medio”. 

La ejecutiva Guacolda Vargas, 
manifestó que “como Puertos de 
Talcahuano, desde hace tres años, 
integramos el Consejo asesor em-
presarial del Instituto Virginio Gó-
mez, porque comprendemos que 
dentro de nuestro rol está el relacio-

FOTO: JO CONSULTING

narnos y vincularnos de manera 
efectiva con nuestro entorno y pro-
mover la formación de futuros pro-
fesionales para la industria logística, 
que comprendan las necesidades y 
exigencias de un comercio exterior 
altamente competitivo. Nosotros 
conocemos el sector y somos un 
puente para conectar a la industria 
con la academia, buscando una re-
lación que favorezca la formación de 
perfiles profesionales que se adap-
ten a los desafíos que tiene la in-
dustria logística y portuaria”. (FPS).

La Agencia de Sustentabilidad y 
Cambio Climático certificó a 12 
empresas del sector fundiciones de 
las Regiones Metropolitana, 
O’Higgins, Bío Bío y Atacama que 
cumplieron con éxito el 100% de 
las metas y acciones comprometi-
das en el Acuerdo de Producción 
Limpia (APL), coordinado por la 
Asociación de Industrias Metalúr-

Certifican a empresas del sector fundiciones 
por 100% de cumplimientos de metas APL

Considerando que el consumo de 
energía es uno de los aspectos más 
gravitantes del proceso productivo de 
las fundiciones, se destaca la rebaja 
de un 7% en energía eléctrica, un 10% 
en consumo total de gas natural, un 
18% de gas licuado de petróleo y un 
2% en petróleo, lo que se traduce en 
una reducción directa de 12.357 tone-
ladas de CO2 equivalentes.

gicas y Metalmecánicas, Asimet. 
Entre ellas, Fundición Imperial, de 
Concepción. 

El APL permitió mejorar la efi-
ciencia de los procesos productivos 
de las empresas fundidoras, alcan-
zando ahorros anuales por más de 
$2.300 millones en consumo ener-
gético y de casi $267 millones por 
gestión de residuos. 

Equipo Economía & Negocios 
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Disponen de 150 becas para capacitar 
en e-commerce en la Región del Bío Bío

Un total de 150 becas en la Re-
gión de Bío Bío pondrá Corfo a dis-
posición de los dueños, gerentes y 
trabajadores de las micro, peque-
ñas y medianas empresas, para que 
realicen un curso sobre marketing 
digital, redes sociales y comercio 
electrónico. 

Lo anterior, se enmarca en la ini-
ciativa “Pymes en Línea”, que forma 
parte del programa del Ministerio 
de Economía “Digitaliza tu Pyme” 
y que permitirá que los beneficia-
rios aprendan a crear de manera 
simple su propio sitio de e-com-

merce, incluyendo catálogo onli-
ne, carrito de compra, sistema de 
pago en línea, sistema de logística 
de despacho. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, destacó la importancia 
de que las Mipymes tengan la posi-
bilidad de hacer este curso que les 
permitirá al mercado digital que 
tiene gran potencial de crecimien-
to. “La digitalización es un factor 
crítico de éxito para cualquier ne-
gocio, por eso, estamos apoyando 
a los microempresarios y así digita-
lizar las Pymes”. (FPS).

Realizan exitoso 
seminario sobre 
la vitivinicultura 
en Valle del Bío Bío

Más de 100 personas participaron 
del seminario “Producción y perspec-
tivas de la viticultura en el Valle del Bío 
Bío”, que se llevó a cabo en la comu-
na de Yumbel. 

Temas como producción de uvas de 
calidad de cepas tradicionales, con-
trol de enfermedades de la vid y las 
perspectivas de la viticultura en la 
zona fueron abordados por profesio-
nales del mundo público, privado y 
académico, para fortalecer el trabajo 
de los productores de uva y vino. 

El seremi de Agricultura, Francisco 
Lagos, señaló que se está dando pro-
fundidad a las tres subcomisiones que 
se definieron en la Mesa del Vino, como 
son Manejo de Huertos; Vinificación y 

Comercialización, y Ruta del Vino. 
La actividad fue organizada por la 

seremi de Agricultura, Inia Quilama-
pu, el Instituto de Desarrollo Agrope-
cuario (Indap), el Centro de Extensión 
Vitivinícola del Sur, el Centro de Ges-
tión de Proyectos de Concepción, la 
Universidad Federico Santa María, la 
Asociación de Viticultores de Yumbel 
y el municipio local. (FPS).

FOTO:
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Vacaciones entretenidas en el 
Salón mural del Gore Bío Bío

La iniciativa “Vacaciones en el Mural” 
permitió a los a menores de di-
versas edades, disfrutar 
en sus vacaciones de in-
vierno de un entreteni-
do programa de activi-
dades recreativas, entre 
los que destacaron: ta-
lleres de paleontología, 
maquetas, yoga, pilates, 
pintura y clases de pri-
meros auxilios.

JOHN CONTRERAS, 
Bárbara Fuenzalida y 
Camila Campos.

DANIEL RAMOS, Mónica Salinas, Milton Alarcón y Ingrid Fierra.

CONSTANZA VALENZUELA y Javiera Araneda. MAURICIO MARTÍNEZ y Stephanie López.KARINA FERNÁNDEZ y Sofía Soler.

JOSÉ 
ISLER, 
Renato 

Barriga y 
Diego Lazo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Taller: Galaxias en 
Colores

ALELIS RÍOS y Antonia Morales.

ANDRÉS PÉREZ, Sandra Donoso y Agustina Álvarez. LUCIANA GONZÁLEZ y Mallarlín González.

YULISSA 
MEDINA, Polet 
Bastías y 
Freddy Medina.

ROXANA 
TORRES y 

Marcela 
González.

En el museo de Historia Natural se realizó el 
taller Galaxias en Colores, con el fin de que los 
participantes conozcan lo que son las galaxias 
y las diferencias que existen entre ellas, en cuan-
to a forma, composición y colores.

MATÍAS 
QUERALES y  

Raúl Contreras.
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MAICAO viste de magenta 
y lanza nueva imagen

El color perfecto que conecta a la mujer con la belleza toma protagonismo en Concepción, la primera ciudad 
en la que abren sus puertas en regiones con la reestructuración de la cadena de perfumerías. Femineidad, segu-
ridad y fuerza, son los atributos que forman parte de la nueva identidad de Maicao, que integra un diseño de logo 
más fresco, cambios en el color corporativo y en el modelo de tiendas; factores orientados a entregar una aten-
ción personalizada en los más de 180 locales que se remodelarán a lo largo del país. Es así como se vistió de ma-
genta la renovada tienda, ubicada en Freire 681; instancia en la que se dio cita a parte del equipo de Maicao e in-
fluencers de la zona, que representan el espíritu de la compañía, y quienes descubrieron un nuevo espacio con 
alternativas en la categoría de belleza y cuidado personal a los precios más convenientes. ROSA RUBILAR, Jefa de tienda Maicao Concepción, y José Ignacio Larrondo, 

Gerente General Maicao.

JOSE LUIS DRAGO, Gerente de Operaciones, Belén Soto, 
Angela López y José Ignacio Larrondo.

BELÉN SOTO, Analista de DO, y Ángela López, Gerente de 
RR.HH.

JOSE LUIS DRAGO y Equipo Maicao Región del Bio Bío.

VENDEDORA TIENDA MAICAO y Catalina Provoste. ALEJANDRO MARCHANT, Vendedora tienda Maicao y David González.

EQUIPO 
MAICAO 
REGIÓN DEL 
BÍO BÍO. 

DAVID 
GONZÁLEZ, 

Subgerente de 
Retail y Equipo 
Maicao Región 

del Bío Bío.

CAROLINA ORTIZ, Astrid Haensgen, Andrea Bustamante, 
Arianne Taito y Javiera Álvarez. DAVID GONZÁLEZ, Cecilia Morgan, Karla Barriga y Belén Soto.JEFES DE TIENDA Maicao Región del Bío Bío.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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HOY A LAS 19:00 HORAS EN EL TEATRO DE LA CASA DE ESTUDIOS

Retomando la batuta de la Or-
questa UdeC, hoy a las 19:00 horas, 
el maestro Mika Eichenholz enca-
bezará un intenso programa de 
tres obras en el marco del sexto 
concierto sinfónico de la presente 
temporada. 

Si bien no son tantas las piezas, el 
director sueco destaca la gran inten-
sidad de la presentación. “Por ejem-
plo, en ‘Romeo y Julieta’, de Serguéi 
Prokófiev, los momentos más in-
tensos no son los de mayor exalta-
ción musical, sino más bien los de 
carácter introvertido e íntimo como 
‘La muerte de Julieta’. Es una obra 
intensa en otra dirección y manera. 
Si bien es bonita cuando se presen-
ta con ballet, es fantástica sin ese 
apoyo”, dijo la batuta. 

Añadiendo que “en este caso, ha-
cemos dos de las tres suites, pero no 
es el orden dramático habitual, sino 
que yo lo reordené en un sentido 
musical y no dramático. Seguí la 
tradición europea, pero con cier-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Bajo la batuta de Mika Eichenholz, director titular y artístico 
de la agrupación, se interpretarán obras de Wilfried Junge, 
Serguéi Prokófiev y Franz Schubert.

ca de su tiempo y más, muy contem-
poráneo con el pulso que estaba si-
guiendo el sonido en el mundo. Se 
nota su gran talento en sus obras y 
la que interpretamos no será la ex-
cepción”, destacó el maestro. 

Mientras que sobre la pieza que 
va en medio del programa, “Sinfonía 
N°3” de Franz Schubert, el director 
apuntó que “se notan ciertos ele-
mentos de Rossini, ya que en la épo-
ca en que fue escrita, él estaba en su 
apogeo de popularidad. Es una obra 
tremendamente interesante y que 
este último tiempo la he dirigido 
varias veces. Me fascina”. 

Eichenholz hizo hincapié en lo 
complejo de la interpretación de 
las obras, enfatizando la calidad 
que debe tener la orquesta que las 
toque. “En este caso, demostrare-
mos lo mucho que se ha trabajado 
en ello, lo entusiasta que están los 
músicos en interpretar el repertorio 
y el público lo notará”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Intensidad y emoción 
tendrá sexto sinfónico 
de la Orquesta UdeC

EL GRUPO hace casi 5 años que es parte de la movida musical local. 

Cetáceos: la primera banda 
confirmada para REC 2020

La intensa jornada vivida el jue-
ves en Balmaceda Arte Joven, don-
de participaron más de 20 bandas 
en el proceso de formación y pro-
fesionalización, desarrollado por 
las Escuelas de Rock, arrojó como 
resultado los cuatro grupos que 
representarán a la Región en los 
festivales rockeros más importan-
tes del país. 

Es así como Los Insolentes que-
daron primeros dentro de los se-
leccionados, lo cual les permitirá 
demostrar su talento en el Festi-
val Rockódromo 2020 (Valparaí-
so). Mientras, Cetáceos se quedó 
con el segundo puesto de la pre-
sente edición del programa y, por 
ende, son los primeros confor-
mados para el REC 2020. 

Por otra parte, Adolescentes 
sin Edad pondrá en alto el nom-
bre de la Región en el Festival Ma-
rea Rock (Región de Los Ríos) y 
Salón 410 se quedó con un cupo 
para la versión 2019 del Festival 
Son del Bío Bío. 

“El nivel de las bandas es exce-
lente y todas son grandes emba-
jadoras de nuestro patrimonio 
cultural”, acotó Sergio Giacaman, 
intendente regional, que estuvo 
presente en la jornada final. 

Palabras a las que Natalia Ville-
gas, directora del Sernatur, añadió 
que “Cetáceos tendrá un trato 
profesional, al igual que el resto de 
las bandas que participarán en 
la próxima edición del REC Rock 
en Conce”.

FOTO: JAVIERA ZÁRRAGA 
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componen este sinfónico 
número seis. Las entradas 
van de los 7 mil pesos a los 3 
mil pesos.

obras
3

tos cambios. Por ejemplo, no termi-
namos con la ‘muerte de Teobaldo’ 
que es muy sonoro. Es más emocio-
nante un término más calmo y no 
tan precipitado sonoramente”. 

En el otro extremo del programa, 
es decir, para abrir el concierto, se 
interpretará “Divertimento”, de Wil-
fried Junge. Compositor que ha sor-
prendido gratamente a Eichenholz, 
ya que desconocía sus obras y talen-
to, calificándolo como un adelanta-
do a su época. 

“Estaba muy conectado con lo 
que estaba sucediendo en la músi-

LA MUESTRA “Vida Salvaje” 
permanecerá montada hasta el 
próximo 11 de agosto.

Mall del Centro 
despide las 
vacaciones de 
invierno con 
entretenidos 
panoramas

Para cerrar julio y con ello tam-
bién las vacaciones de invierno, 
Mall del Centro tiene preparado 
un fin de semana especial y con dis-
tintas y entretenidas actividades. 

Todo parte hoy a las 17:00 horas 
en el patio de comidas, donde está 
programada la función de la obra 
infantil “Los tres chanchitos”, de la 
compañía penquista El Rostro. 
Mientras que para mañana y pal-
pitando lo que será el estreno de 
la cinta “Paw Patrol: Mighty pups”, 
en el tercer piso del centro comer-
cial estarán entre las 14:00 y 17:00 
horas los personajes Marshall y 
Skye para sacarse fotografías con 
los más pequeños del hogar. 

También el domingo, pero a las 

16:00 horas en el patio de comidas, 
se realizará la charla de cuidados de 
animales salvajes, especialmente 
reptiles, dictada por el reconocido 
periodista outdoor Luis Andaur. 

Luego de esta actividad, Andaur 
se trasladará a la carpa a un costa-
do del Mall del Centro, donde está 
ubicada la muestra “Vida Salvaje”.
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Frente. Un traba-
jo que se presen-
tará hoy, desde 
las 18 horas, en el 
Club Deportivo 
Católica Arenal 
de Talcahuano. 

“Es un trabajo inves-
tigativo que hicimos junto a mu-

chas y muchos hinchas. La idea es 

explicar cómo vivimos ese día que 
sólo nosotros sabemos lo que signi-
fica. Las historias están llenas de 
anécdotas, de amor y de una pa-
sión que sabíamos que encontraría-
mos. El libro puede ser indispensa-
ble para quienes vivimos esa tarde 
de tanta pasión”, comentó Opazo. 

El libro cuenta con el prólogo es-
crito de Mario Salas, técnico de la 

Un libro que reúne 
emoción y fútbol

En el mundo del fútbol, ser hincha 
de U. Católica, en muchos casos, es 
sinónimo de sufrir. De celebrar 
poco, considerando las oportuni-
dades de levantar una copa. Una 
historia que está ligada también a 
derrotas de última hora, sufridas. 
Sin embargo, 
eso cambió 
en abril de 
2016, cuando 
los cruzados 
ganaron un 
torneo de 
una manera 
como varias 
veces lo per-
dieron. 

Eso está 
reflejado en 
el libro “La 
11 de la gen-
te, 100 histo-
rias de un 
desahogo”, 
escrito por 
la periodista 
p e n q u i s t a  
Carola Opa-
zo y la agru-
pación de 
hinchas de 
la UC, Alta La 

“LA 11 DE LA GENTE”, DE LA PERIODISTA CAROLA OPAZO Y ALTA LA FRENTE

Texto, que se lanzará hoy en 
el Club Deportivo Católica 
Arenal de Talcahuano, tiene 
cuentos de hinchas de U. 
Católica sobre el título 
cruzado del Clausura 2016.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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UC en ese momento, y del entonces 
preparador físico cruzado, Osval-
do Alegría, quienes recuerdan la 
jornada del 30 de abril de 2016. 

De la obra, Opazo agregó que “no 
pretendemos hacer una oda al éxi-
to, al contrario. Es un homenaje a la 
hinchada y cómo un triunfo así in-
fluye en la cotidianidad. Hay histo-
rias impactantes, de lugares remo-
tos, familiares fallecidos, la gente 
se liberó en emociones para contar 
lo que vivió. Eso lo hace único”. 

José Bezanilla, uno de los editores 
del libro, contó que “la idea nace a 
partir de la energía que la gente des-
plegó esa tarde, en el estadio, en la 
casa, fuera de Chile o con una radio”. 

El libro costará $5.000 y se vende 
a través de redes sociales de la agru-
pación de hinchas Alta la Frente.

Con el objetivo de entregar 
una alternativa de panorama 
para toda la familia, mañana el 
Teatro UdeC abrirá sus puertas 
para exhibir la película “La gran 
aventura Lego 2”, con dos fun-
ciones programadas a las 12:00 
y 16:00 horas. 

La cinta cuenta cómo los ha-
bitantes de Ladriburgo enfren-
tan una nueva amenaza: invaso-
res del espacio, que destrozan 
todo lo que se pone en su cami-
no. Emmet, Lucy, Batman y sus 
amigos tendrán que combatirlos 
y salvar a su comunidad. $2.500 
costará la entrada general, a la 
venta en el mismo recinto.

Cine infantil se 
tomará mañana  
la pantalla en  
el Teatro UdeC

FOTO: CORCUDEC 
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Ayer se hizo público el inicio de obras en el 
recinto penquista. Los trabajos son financia-
dos por el Ejército y, en una primera etapa, 
comprende la renovación de la techumbre y 
aposentadurías. 

Mónica Fredes, presidenta de Asociación 
Atlética del Bío Bío, sostuvo que “nos reunimos 
en abril con el Comandante en Jefe del Ejérci-
to. Esto ayuda, pero no significa terminar la 
campaña para recuperar el estadio”, dijo.

Estadio Atlético inicia proceso de reparaciones
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

se informó que durante el 
fin de semana no se 
recibió ningún 
requerimiento del recinto 
deportivo. Además, ayer 
se realizó inspección del 
colector público y se 
encuentra trabajando con 
total normalidad.

Desde Essbio 

RECINTO SE INUNDÓ TRAS LAS LLUVIAS DEL ÚLTIMO FIN DE SEMANA

Controversia está generando la 
situación ocurrida tras el último 
sistema frontal en la zona que, en-
tre otros problemas, provocó la 
inundación del sector de cancha y 
camarines del Coliseo La Tortuga 
de Talcahuano. 

Según fuentes ligadas al recinto, 
el hecho suscitado en la madruga-
da del domingo pasado no se habría 
solucionado, sino hasta la tarde del 
lunes siguiente, creando debate por 
el posible daño sufrido por la pista 
tras más de 24 horas bajo el agua.  

Más aún, considerando el onero-
so proceso de reconstrucción del re-
cinto arrasado por el maremoto de 
2010 y que fue reinaugurado en abril 
de 2015 gracias a una inversión de 
$1.400 millones del Gore. 

En ese sentido, se pronunció el 
concejal Eduardo Saavedra, quien 
adelantó el requerimiento de un in-
forme que avale que no se produje-
ron daños sensibles en el lugar. 
“Como Concejo Municipal, solicita-
remos los antecedentes técnicos, 
ya que es una situación que nunca 
se había dado. Se nos dijo que fue 
producto del fuerte periodo de llu-
vias, pero se deben tomar precau-
ciones para procurar que no se vuel-

Pedirán informe por anegamiento 
sufrido en el Gimnasio La Tortuga

La carpeta sintética del coliseo chorero estuvo más de 24 
horas cubierta por el agua, generando preocupación por el 
deterioro que pudo haber sufrido. Desde el municipio de 
Talcahuano aseguran que no hubo daño. 

sio puede recibir agua por arriba y 
en periodos cortos, pero si se llega 
filtrar por debajo estaríamos ha-
blando de un problema de marca 
mayor. Eso es lo que queremos que 
aclare el informe técnico”. 

 
“No hay daño” 

Contactado por este medio, el 
jefe de la Oficina de Deportes de 
Talcahuano, Sebastián Estrada, ex-
plicó cómo se produjo la filtración. 
“La Tortuga tiene sus ductos de eva-
cuación de agua internos y exter-
nos, y con la cantidad de lluvia que 
cayó se vio sobrepasado. Examina-
mos la situación, vimos donde se 
produjo el aumento de nivel de agua 
y esa misma noche nos pusimos en 
contacto con la Dirección de Aseo 
y Ornato y el Departamento de 
Mantención para empezar a traba-
jar desde el lunes”, sostuvo. 

Según indicó, la situación fue con-
trolada. “Se limpió todo y está fun-

cionando normalmente. La cancha 
está completamente seca y no se 
verá afectada porque tiene una pis-
ta de goma”, complementó. 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, se refirió al caso, aseguran-
do que no se habrían ocasionado 
deterioros en el recinto. “Se habla de 
que hubo una napa que colapsó y lo 
que estamos evaluando es cómo re-
parar una condición que es natural 
del suelo. Porque La Tortuga tiene 
por atrás unas especies de zócalos 
que están inundados por napas, y 
queremos revisar un proyecto para 
canalizar esa agua y sacarla del lu-
gar. Es una situación mucho más 
compleja, el recinto se hizo a orillas 
del mar y prácticamente está ente-
rrado, pero tenemos que ver cómo 
lo solucionamos”, expresó. 

En cuanto al posible daño de la 
estructura, el jefe comunal afirmó 
que, “esa carpeta, en forma particu-
lar, tiene condiciones de soportar 

agua, por eso, daño no se ha gene-
rado. Deberemos ir resolviendo 
puntos para una futura nueva remo-
delación, porque si queremos mirar 
al futuro como gran centro de even-
tos y deportivo, debemos buscar 
medidas alternativas para que la 
construcción no quede obsoleta 
con el paso del tiempo”, cerró. 

Una opinión técnica al respecto la 
entregó Marcos Estrada, dueño de 
Parquet Estrada, empresa responsa-
ble de la instalación del piso del co-
liseo La Tortuga para su inaugura-
ción a fines de la década del ‘70, y en 
2009 de cara al Campeonato Sud-
americano de Patinaje Artístico que 
se celebró en el recinto. 

Pese a que en esta ocasión no par-
ticipó del proceso, entregó su vi-
sión. “No creo que el piso se haya vis-
to dañado, ya que se trata de una 
carpeta de resina sintética, tengo 
entendido que es una mezcla de 
carbón con derivado del petróleo. A 
lo más, tal vez la adherencia podría 
haber sufrido alguna afectación por 
estar varias horas al agua, pero de 
ahí nada más. Si hubiese sido made-
ra, no le quepa duda que estaríamos 
hablando otra cosa”, finalizó.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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va a repetir este episodio en un lu-
gar donde se invirtió tanto para te-
ner un estándar mundial”, dijo. 

Y agregó, “sabemos que varias 
veces se ha solicitado presupuesto 
al municipio para mantener La Tor-
tuga, siendo negado, y ocurre que 
cuando no hay mantención, los 
arreglos salen más caros. En este 
caso, de acuerdo a información que 
pude recabar, la carpeta del gimna-
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Chile firmó empate con 
Brasil en el Rugby Seven

Al balonmano, vóleibol playa y 
squash, se sumó ayer un nuevo es-
treno chileno en los Juegos Pan-
americanos de Lima 2019, even-
to que justamente vivió anoche su 
ceremonia oficial de inaugura-
ción con el desfile de las 41 dele-
gaciones en competencia. 

En este caso, el debut corrió 
por cuenta del Team Chile de 
Rugby Seven, que con los herma-
nos penquistas Felipe y Francisco 
Neira (Old John’s) entre sus filas 
igualó 14-14 ante Brasil, en duelo 
válido por el Grupo A y disputado 
en el Complejo Deportivo Villa 
María del Triunfo. 

El duelo fue parejo de comien-
zo a fin (la primera fracción fue 7-
7) y terminó con ambos elencos 
siendo despedidos con merecidos 
aplausos por el público asistente. 

Los “Cóndores 7” saltarán nue-
vamente a la cancha hoy, a partir 
de las 13:15 horas, para medir 
fuerzas ante Estados Unidos. Los 
norteamericanos lograron la vic-
toria más abultada del día golean-
do 62 a 0 a Guyana. 

Por el grupo B, en tanto, Cana-
dá derrotó por 31 a 0 a Uruguay, 
mientras que Argentina, actual 
campeón sudamericano, venció 
por 52 a 0 a Jamaica. 

 
El squash dijo adiós 

Ayer se disputó una nueva jor-
nada del squash, con el penquis-
ta Max Camiruaga nuevamente 
como protagonista. El jugador del 
Club Concepción Squash, que ve-

FOTO: CARLOS LEZAMA / LIMA 2019

nía de una notable victoria ante el 
148° del mundo, accedió a cuartos 
de final tras eliminar por walkover 
al jamaiquino Christopher Bin-
nie, 96° del orbe. 

Su carrera, sin embargo, fue 
cortada en seco por el gran crédi-
to mexicano, César Salazar (21° 
del ranking mundial), que lo de-
rrotó por 3-0, con parciales de 11-
2, 11-5 y 11-4, en 19 minutos de 
juego. Caída que, sin embargo, no 
empaña su impecable campeo-
nato, donde se consagró como el 
mejor singlista del equipo chileno. 

La buena noticia pasó por el 
dobles femenino que derrotó 3-0 
a Guyana, accediendo a semifi-
nales y asegurando el bronce. 

 
El doping puso la nota negra 

El punto gris de la última jorna-
da en Lima lo constituyó el tema 
del doping que golpeó de pleno a 
la villa panamericana criolla. 

Lo anterior, luego que trascen-
diera la baja del equitador Mauri-
cio González, al dar positivo por 
marihuana. Caso al que se sumó 
la detención en el Aeropuerto de 
Medellín de los ciclistas Antonio 
Cabrera y Felipe Peñaloza, quie-
nes habrían portado sobres de 
testosterona en su equipaje.

UDEC SE MIDE CON ESPAÑOL EN EL TOP 4 DE LA LNB CHILE CENTRO

Tras cerrar de gran manera la fase 
regular, llegó la hora de la verdad 
para la UdeC en la LNB Chile Cen-
tro. Hoy, a las 18 horas, se medirá 
con Español de Talca por el Top 4 
del mini torneo, que se disputará 
hasta mañana en el gimnasio del 
Estadio Palestino, en Santiago. 

“Es un partido diferente, que no se 
presenta fácil. Tendremos una baja, 
Rodrigo Madera, que recibió una 
fecha de sanción por un foul antide-
portivo. Ellos estarán completos, 
por lo que será un encuentro muy 
duro. Nos hemos preparado bien, 
estamos con muchos deseos, mu-
chas ganas y nos mediremos frente 
a un rival con experiencia. Además, 
jugar en una instancia más impor-
tante cambia todo. Me imagino un 
duelo bien trabado”, dijo Cipriano 
Núñez, DT del Campanil. 

En su duelo previo, la UdeC se 
impuso por 30 puntos en la Casa del 

Va por el primer 
paso pensando  
en un nuevo título
Campanil se medirá por tercera vez en el torneo con los 
talquinos, ahora por un lugar en la gran final. Mini torneo se 
jugará hoy y mañana en el Estadio Palestino, en Santiago.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ticas de Español, que tiene muy bue-
nos lanzadores de tres puntos, muy 
buen perímetro. Eso nos deman-
dará un gran trabajo defensivo”. 

De volver a dirigir a la UdeC en 
una instancia decisiva, señaló que 
“tengo las mejores sensaciones. Hay 
muchos deseos de ser campeones. 
Es bonito volver a vivirlo acá y se lo 
hemos manifestado a los jugado-
res. La importancia que tiene, para 
ellos sería un gran éxito. Muchos 
son estudiantes de la universidad y 
hay una mística bien especial”. 

Tras el duelo de la UdeC, a partir 
de las 20:15 horas, se medirán Uni-
versidad Católica con Sportiva Ita-
liana para buscar al otro finalista. 

Mañana, desde las 17 horas, se 
enfrentarán los perdedores de la 
jornada de hoy y, a contar de las 
19:15 horas, se disputará el encuen-
tro que definirá al campeón.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Deporte. El entrenador aseguró que 
ese antecedente no se puede tomar 
en cuenta, pues “ ellos llegaron con 
algunos problemas de plantel y aho-
ra es otra cosa, una final. Creo que 
será un partido cerrado”. 

Sobre disputar esta definición en 
Santiago, Núñez comentó que “pue-
de influir, pero ellos tienen expe-
riencia, con nombres que han dis-
putado instancias importantes. No-
sotros igual tenemos lo nuestro. Lo 
que me preocupa son las caracterís-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

consecutivos suma la UdeC 
en el campeonato. Sólo 
perdió en su debut, 
justamente con Español. 

triunfos
5
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pesos al día del remate, más 
$300.000.- por concepto de costas. 
Precio pagadero mediante depósito 
en la cuenta corriente del Tribunal 
dentro de quinto día hábil desde 
la fecha de la subasta. Interesados 
presentar vale vista a la orden del 
tribunal por cantidad no inferior al 
10% del precio mínimo fijado para 
la subasta. Demás bases y 
antecedentes en autos “Larraín Vial 
Activos S.A. Administradora General 
de Fondos con Padilla Ramírez, 
Sigifredo”, rol C-185-2018. Secretario. 
 
 
Por robo. Los siguientes Cheques 
N°8535523 al N°8535528; cheques 
N°8535530 al N°8535533; cheques 
N°8535535 al N°8535622; Cheque 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
 
Remate. Ante el tercer Juzgado 
Civil de Concepción, Barros Arana 
N°1.100, piso 10, Concepción, se 
rematará el día 21 de agosto de 
2019, a las 12:00 horas, el inmueble 
ubicado en pasaje Teresa Willms 
Montt N°8880, sitio 138 de la 
Manzana “L-3”, del Conjunto 
Habitacional “Villa Conavicoop”, 
comuna de San Pedro de la Paz, 
Región del Bíobío, de propiedad del 
ejecutado, inscrito a su nombre a 
fojas 5419 número 2785 del registro 
de Propiedad del año 2014, del 
Conservador de Bienes Raíces de 
San Pedro de La Paz. El mínimo 
para las posturas será de UF 
881,77838.- en su equivalente en 

Que el liderato no se 
escape antes de tiempo

La fecha pasada fue lamenta-
ble para los morados. Recibían 
en su casa al débil Unión Com-
pañías y un triunfo los habría 
dejado como líderes. No pudie-
ron marcar, el partido terminó 
a cero y, este miércoles, Linares 
ganó su partido pendiente (1-0 
sobre Osorno) y le sacó 4 pun-
tos de ventaja. En una categoría 

donde el primero asciende de 
manera automática, el “León” 
no puede dormir más. 

Más allá de este traspié, el 
equipo de Esteban González 
logró 7 de los últimos 9 puntos 
en juego y se mantiene de su-
blíder. ¿Y Mejillones? Visitó Co-
llao en la tercera fecha y fue 
victoria 1-0 para el anfitrión, 

RECIBE A INDEPENDIENTE DE CAUQUENES

Una semana, Fernández Vial 
es una máquina y pasa por arri-
ba del líder San Marcos ganan-
do 2-0 y a la siguiente desapare-
ce absolutamente de la cancha, 
y General Velásquez le propina 
un inapelable 4-1. ¿Cuál es la 
verdadera “Maquinita”? Hoy 
tendrá que demostrar que está 
más cerca de la primera, porque 
se encuentra en sexto puesto, al 
borde de caer de la zona de li-
guilla por el ascenso a Primera 
B. Recuperar el buen camino, 
depende sólo de ellos. 

El cuadro de Erwin Durán 
acusa dos bajas importantes, 
por acumulación de tarjetas 
amarillas. Los zagueros Vin-
cent Salas y Cristóbal Parry, ti-
tulares de toda la campaña, 
no estarán esta tarde ante In-
dependiente de Cauquenes. 
Matías Muñoz será uno de los 
que tomen camiseta desde el 

Vial dos caras: ¿cuál 
entrará a jugar hoy?

Barrió al líder y, luego, fue goleado en San Vicente. 
Esta irregular “Maquinita” da un nuevo examen.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

primer minuto para parchar 
la zaga. 

Independiente de Cauque-
nes no es un rival que traiga 
buenos recuerdos a la hincha-
da aurinegra. El 9 de junio, 

cuando los ferroviarios anda-
ban en racha, el elenco rojo le 
bajó los humos propinándo-
les su primera gran derrota del 
año: 3-0. Todos los goles, en los 
últimos 25 minutos del en-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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MEJILLONES

Estadio: Municipal de Mejillones 
Hora: 16.00

D. CONCEPCIÓN

A. F. VIAL

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Hora: 19.00 
Árbitro: Jorge Oses

IND. CAUQUENES

cuentro. 
En casa, Vial sólo perdió ese 

partido con juveniles ante Ibe-
ria por la cuenta mínima. En el 
resto de sus partidos en el Ester 
Roa Rebolledo amarró 14 de los 
18 puntos en disputa. Otro dato 
llamativo: en su feudo, los auri-
negros sólo recibieron 5 goles 
en 7 compromisos.

OBITUARIO

Porque ella nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y comunica-
mos la partida de nuestra queri-
da y amada madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

DILIA ROSA 
SEPÚLVEDA RICHARD 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:00 h, en la Pa-
rroquia San José (Lincoyán 649, 
Concepción), saliendo el corte-
jo al Cementerio Parque del 
Sendero (Penco). 
 
La Familia 
 
Concepción, 27 de julio de 2019.

N°8446178 - 8446180- 8446192- 
8446198- 8446200- 8446213- 
8446229- 8446230- 8446242- 
8446243- 8446256; cheques 
N°8526862- 8526874- 8526882- 
8526888 y N°8526892 al N°8526895, 
cheques N°8526898- 8526936- 
8526939 de la Cta. Cte N° 225-
25125-06 del Banco de Chile, quedan 
nulos por aviso correspondiente. 
 
Por robo. Los siguientes Cheques 
N°8527137 al N°8527186; cheque 
N°8140799; cheques N°8140800 
al N° 8140848 ; cheque N°8090510- 
8090511- 8090516; cheques 
N°8090524 al N°8090529; cheque 
N°8090537; cheques N°8090539-
8090540-8090549-8090550-
8090554 de la Cta. Cte N° 225-

31740-00 del Banco de Chile, 
quedan nulos por aviso 
correspondiente.  
 
Por robo. Los siguientes Cheques 
N°8506222 al N°8506299; cheques 
N°8506300 al N° 8506321; cheque 
N°8445225- 8445234- 8445241- 
8445265- 8445272- 8445273-8445274-
8445283-8445284-8445287-8445289-
8445290-8445294-8445298-8445302-
8445305, cheques N°8445309 al 
N°8445311; cheque N°8445313 al 
N°8445315; cheques N°8445317 
al N°8445320, cheques N°8524672-
8524690-8524701-8524706-8524724-
8524734-8524758 de la Cta. Cte 
N° 225-25906-00 del Banco de 
Chile, quedan nulos por aviso 
correspondiente. 

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestro querido padre, sue-
gro y abuelito. Sr. 
 

HUGO ENRIQUE 
HIDALGO CID 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Santo Domin-
go (Lincoyán 255, Concep-
ción). Y su funeral será maña-
na en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Familias Hidalgo Toledo; Hidal-
go Royston; y Rodrigo Hidalgo 
Torres 
 
Concepción , 27 de julio de 2019.

Con mucha pena despedimos 
hoy a nuestro querido profesor, 
en el tiempo gran amigo. María 
Eugenia te admiramos y esta-
mos contigo en este dolor. Las 
Brujas del 73. Sr. 
 

RENÉ EULOGIO 
PÉREZ CUADROS 

(Q.E.P.D.) 
 

Gilda, Sandra C., Marisol F., 
Nardy, Antonieta, Eugenia, Ceci-
lia, Marisol U., Lily, Marión, Lau-
ra, Sandra U., Marcia, Flor, Nelcy 
y Patricia  
 
Concepción, 27 de julio de 2019.

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro querido, esposo, padre, 
suegro, abuelito, hermano, tío, 
maestro y amigo. Sr. 
 

CARLOS ENRIQUE 
CALCAGNO TORO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral se realizará hoy, des-
pués de un servicio religioso, a las 
15:00 h, en la Iglesia Bautista, ubi-
cada en calle  Jorge Montt N° 
2496, Lorenzo Arenas. Saliendo el 
cortejo en dirección al Cemente-
rio General de Concepción. 
 
Familia Calcagno Valdés 
 
Concepción, 27 de julio de 2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos la partida 
de nuestro amado esposo, padre, 
suegro y abuelito. Sr. 
 

RENÉ EULOGIO 
PÉREZ CUADROS  

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos son velados en la Pa-
rroquia San Agustín. Su funeral 
será hoy, después de una misa 
que se oficiará a las 15:00 h, sa-
liendo el cortejo en dirección al 
Crematorio del Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
María Eugenia; René, Laura, Ro-
drigo y Nietos 
 
Concepción, 27 de julio de 2019.

Lamentamos comunicar el sen-
sible fallecimiento de la destaca-
da académica de la Facultad de 
Odontología de la Universidad 
de Concepción, docente pionera 
de Odontopediatría y socia fun-
dadora de la Sociedad Odonto-
lógica Femenina. Sra. 
 

GRACIELA ROSAS 
DI BIAGGIO 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos están siendo velados 
en la  Parroquia de Nuestra Se-
ñora de Lourdes, en Av. Pedro de 
Valdivia 1214, Concepción. Sus 
funerales se realizarán después 
de una misa en dicha parroquia, 
que se oficiará el domingo a las 
10:30 h, saliendo el cortejo rum-
bo a Parque San Pedro. 
 
Concepción, 27 de julio de 2019.

con tanto de Luciano Sanhue-
za. Ese era el tercer triunfo con-
secutivo de los penquistas, que 
arrancaron la temporada su-
mando los primeros 12 pun-
tos en juego. 

Largo viaje 
El plantel viajó ayer en avión, 

pasado el mediodía, hasta Anto-
fagasta, traslado que demoró 
un par de horas. Allá entrena-
ron, a las 18 horas, y luego que-
daron concentrados. El paso te-
rrestre hacia Mejillones durará 
cerca de 45 minutos. Viaje de 
lujo para un equipo de Tercera. 

Bajas importantes serán el de-
lantero Kevin Salazar (desgarro 
gemelo derecho) y Patricio Lei-
va (esguince medial de rodilla).
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Natalia / Aurelio 

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com 
• Ongolmo N° 114, local 102

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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